

García Partida, Juan Carlos, "Wixaritari de Jalisco no participarán en plan oficial de justicia para la etnia", *La Jornada*, Ciudad de México, México, Desarrollo de Medios S.A. de C.V. (DEMOS), 28 de junio de 2022, Pág. 28, Sección Estados. ISSN: 0188-2392 (impreso) / 1563-7476 (electrónico)

Consultado en:

<https://www.jornada.com.mx/2022/06/28/estados/028n1est>

Fecha de consulta: 09/04/2025.

### **Wixaritari de Jalisco no participarán en plan oficial de justicia para la etnia**

- Exigen devolución de tierras
- Dudan que el gobierno federal cumpla las obras prometidas



▲ Integrantes de la caravana wixárika durante una visita, en mayo pasado, al Palacio de Justicia en Guadalajara, donde realizaron una parada para después continuar con su recorrido hacia la Ciudad de México, donde a la poste se reunirían con el presidente Andrés Manuel López Obrador. **Foto Arturo Campos Cedillo**

Juan Carlos G. Partida

Corresponsal

Periódico La Jornada

Martes 28 de junio de 2022, p. 28

Guadalajara, Jal., Comuneros wixaritari de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan, quienes hace un mes realizaron una caminata de casi 900 kilómetros desde el norte de Jalisco hasta Palacio Nacional, en la Ciudad de México, para exigir la devolución de poco más de 10 mil hectáreas de sus tierras invadidas en Nayarit, acordaron que no participarán en la conclusión del plan de justicia integral para el pueblo wixárika hasta que el presidente Andrés Manuel López Obrador cumpla su palabra de regresarles ese territorio.

En asamblea, los comuneros acordaron que luego de la caminata que efectuaron en mayo, y tras obtener de López Obrador la promesa de resolver su añeja demanda –respaldada por resoluciones favorables en tribunales agrarios–, no existen condiciones para sumar sus peticiones a un plan de justicia integral para todo el pueblo wixárika, dado que una exigencia tan añeja como la restitución de sus tierras invadidas en Huajimic, Nayarit, sigue sin ser resuelta.

La resolución fue tomada por comuneros, autoridades tradicionales y los comisarios de bienes comunales de las dos localidades wixaritari ubicadas en los municipios de Mezquític y Bolaños. Ambas integran la comunidad indígena territorialmente más grande de todo el pueblo wixárika de Jalisco y uno de los núcleos agrarios más extensos del país.

Sin tierras completas y seguras no hay dónde establecer caminos, servicios de salud o de educación. ¿Qué chiste tiene planear obras y acciones si no hay tierras dónde ejecutarlas?, se planteó en el resolutivo.

Las poco más de 10 mil hectáreas en posesión de ganaderos y pequeños propietarios de Huajimic no han podido ser devueltas a los wixaritari pese a los fallos de tribunales agrarios a favor de la etnia, debido a que el gobierno federal no ha entregado a los actuales

posesionarios una indemnización para que esas tierras sean restituidas sin violencia a los indígenas.

Nuestras comunidades participaron en la primera asamblea para la elaboración de este Plan de Justicia; ahí ya van nuestras necesidades descritas, y si este gobierno no es vengativo ni discriminatorio, cumplirá con nuestras necesidades y propuestas. Tenemos dudas de que este gobierno de México cumpla con todas las obras; sólo le quedan dos años y tres meses, y nuestra prioridad son las tierras, se acotó en el acta de asamblea.

Este mencionado Plan de Justicia no debería llamarse así; debería llamarse Plan de Justicia Federal, ya que se ve que sólo será ejecutado por el gobierno de la República y no por todos los niveles de gobierno, ni siquiera por los poderes Judicial y Legislativo, como lo plantean las necesidades de las comunidades y nuestro pueblo, se agregó en el documento.

Los comuneros asentaron que si el resto de las comunidades wixaritari quieren participar y tomarse la foto con el Presidente de México antes de las acciones, los respetan, pero ellos quieren hechos antes que palabras, pues el compromiso de la devolución de tierras de López Obrador fue el segundo que hizo el mandatario, quien ofreció lo mismo en 2018, durante su campaña presidencial.

Por lo pronto, desde este lunes y hasta el miércoles próximo wixaritari realizan su tercera asamblea interestatal en la comunidad La Guajolota del municipio de Mezquital, Durango, para elaborar y terminar el plan de justicia que presentarán al gobierno federal, pero sin la participación de comuneros de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan.